



Consejo Económico y Social

Distr. general
8 de mayo de 2023
Español
Original: inglés

Período de sesiones de 2023

23 de julio de 2022 a 22 de julio de 2023

Tema 15 del programa

Cooperación regional

Resumen de la labor realizada por la Comisión Económica para América Latina y el Caribe en 2022-2023

Nota del Secretario General

El Secretario General tiene el honor de transmitir por la presente un resumen de la labor realizada por la Comisión Económica para América Latina y el Caribe durante el período 2022-2023.



Resumen de la labor realizada por la Comisión Económica para América Latina y el Caribe en 2022-2023

Resumen

En el presente informe se describen los aspectos más notables de la labor realizada por la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL) entre abril de 2022 y abril de 2023. Presta especial atención al análisis de políticas, la función de convocatoria y las actividades de cooperación técnica de la CEPAL a fin de apoyar a los países de la región para hacer frente a los reveses causados por el conjunto de crisis en cascada que se están produciendo en el contexto de la inestabilidad mundial y los cambios en los patrones de la globalización. En este sentido, en los debates sostenidos con los Estados miembros en foros intergubernamentales, la CEPAL ha seguido brindando asesoramiento en materia de políticas para identificar iniciativas transformadoras que puedan acelerar la implementación de los Objetivos de Desarrollo Sostenible de manera integral. La CEPAL también ha promovido estrategias transformadoras para lograr un cambio productivo, contribuyendo a las transiciones clave necesarias para acelerar el progreso hacia el logro de los Objetivos, en particular en las esferas de los sistemas alimentarios, la transición energética, la economía del cuidado y la educación, en colaboración con los asociados del sistema de las Naciones Unidas y en el marco de la puesta en marcha de la reforma del sistema de las Naciones Unidas para el desarrollo a nivel regional. Además, la CEPAL ha mantenido su papel de apoyo técnico y promoción sobre la implementación de la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible, por ejemplo consolidando las capacidades de datos y estadísticas y fomentando la financiación para el desarrollo, así como para la adaptación y mitigación del cambio climático, la transformación digital y el comercio inclusivo. Basándose en su capacidad técnica y de convocatoria, la CEPAL ha aprovechado las alianzas entre múltiples interesados y ha intensificado la cooperación con organizaciones regionales y subregionales para promover estrategias de desarrollo sostenible y apoyar a los países de la región en un contexto geopolítico y de globalización cambiante.

I. Introducción

1. Los países de América Latina y el Caribe se han visto duramente afectados por la pandemia de enfermedad por coronavirus (COVID-19) y por un conjunto de crisis en cascada con profundas repercusiones socioeconómicas que están erosionando los logros alcanzados en materia de desarrollo en toda la región. Los retos e incertidumbres mundiales en torno a la seguridad alimentaria, los precios de la energía y la financiación, así como la disrupción de las cadenas de suministro y el resurgimiento de la inflación, siguen afectando a la recuperación de esas crisis. En este contexto, en la región se ha producido un aumento de las tasas de pobreza y pobreza extrema, así como de la desigualdad. Además, la cambiante dinámica de la globalización, caracterizada por una creciente rivalidad económica y tecnológica, unas decisiones de inversión cada vez más condicionadas por consideraciones geopolíticas y políticas y la tendencia a largo plazo a la disminución del volumen del comercio internacional y de los flujos de inversión extranjera directa, plantean nuevos retos y vulnerabilidades en una región con niveles de integración regional históricamente bajos.

2. La Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL) ha seguido apoyando a los países de la región a través de su asesoramiento sobre políticas, su papel de convocatoria y sus actividades de cooperación técnica, para ayudarles a hacer frente al conjunto de crisis en cascada en los ámbitos del empleo, la salud, la educación y la seguridad alimentaria y energética; la triple crisis planetaria producida por el cambio climático, la contaminación y la pérdida de biodiversidad; y la profundización de los retos estructurales, como la baja productividad, la escasa inversión y la elevada economía informal. El apoyo de la CEPAL en este sentido ha consistido en idear y defender propuestas innovadoras sobre financiación para el desarrollo y nuevas modalidades de cooperación internacional con los países de ingreso mediano de la región. También ha incluido la búsqueda de sectores transformadores que permitan a los países reactivar sus sistemas productivos, generar empleo y realizar la transición hacia economías con bajas emisiones de carbono y con un mayor contenido tecnológico. La CEPAL presentó sus propuestas de cambio transformador a sus Estados miembros en su 39º período de sesiones, celebrado en Buenos Aires en octubre de 2022.

II. Impulsar la implementación de la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible en la región

A. Respuesta a los efectos de las crisis mundiales: seguridad alimentaria

3. Para abordar el impacto de la guerra en Ucrania en los precios mundiales de los alimentos y el aumento de los costos de los fertilizantes que afecta a muchos países de la región, dada su estructura productiva y la participación de los productos básicos agrícolas en su canasta de exportaciones, la CEPAL preparó un informe de políticas conjunto con la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO) y el Programa Mundial de Alimentos. El informe incluía recomendaciones para fortalecer la seguridad alimentaria regional, reforzar el Plan para la seguridad alimentaria, nutrición y erradicación del hambre de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC) 2025 para apoyar el seguimiento regional de la Cumbre de las Naciones Unidas sobre los Sistemas Alimentarios. Las recomendaciones destacaban políticas para mejorar la resiliencia y la sostenibilidad de los sistemas alimentarios y la producción regionales y ofrecían un análisis de las respuestas específicas a la crisis actual, incluidas las relacionadas con el acceso a los

fertilizantes. La región depende en gran medida de las importaciones y es vulnerable a las disrupciones de la cadena de suministro de fertilizantes, dado que importa aproximadamente el 85 % de este insumo.

B. Estrategias de políticas transformadoras para un cambio productivo

4. En su 39° período de sesiones, la CEPAL presentó a sus Estados miembros el documento de posición titulado “Hacia la transformación del modelo de desarrollo en América Latina y el Caribe: producción, inclusión y sostenibilidad”. El documento expone los sectores transformadores que pueden ayudar a impulsar el cambio de las pautas de desarrollo imperantes en la región hacia un modelo más productivo, inclusivo y sostenible, crear condiciones favorables para la inversión y el crecimiento y contribuir a la recuperación de la región. Los sectores incluyen la transición energética, la movilidad eléctrica, la economía circular intersectorial, la agricultura sostenible y la bioeconomía, la industria manufacturera sanitaria, la transformación digital, la economía del cuidado, el turismo sostenible y el aprovechamiento del potencial de las pequeñas y medianas empresas y la economía social y solidaria.

C. Cadenas de valor de minerales esenciales para promover la transformación productiva

5. A la luz de su dotación en recursos naturales, la región de América Latina y el Caribe está bien posicionada para beneficiarse de la transición energética verde, establecer industrias de hidrógeno verde y, teniendo en cuenta que posee el 51 % de las reservas mundiales de litio y el 38 % de las de cobre, entre otros recursos minerales, desarrollar cadenas de valor para minerales esenciales en energías renovables y tecnologías de almacenamiento y mejorar los vínculos intersectoriales. La CEPAL ha estado trabajando en actividades de cooperación técnica con los países del “triángulo del litio”, que incluyen a la Argentina, Bolivia (Estado Plurinacional de) y Chile, en particular sobre regímenes fiscales relacionados con la extracción de litio, y ha preparado estudios temáticos y cursos de capacitación sobre la gobernanza de la producción sostenible de litio.

D. Propuesta de sociedad del cuidado y conferencias sobre la mujer y el envejecimiento saludable

6. La CEPAL ha llevado a cabo análisis de políticas y ha celebrado debates intergubernamentales sobre el concepto de la sociedad del cuidado, incluso en la Decimoquinta Conferencia Regional sobre la Mujer de América Latina y el Caribe. Los sectores del cuidado pueden dinamizar la economía, crear empleo y contribuir a cerrar las brechas de género en la participación laboral, pero tales esfuerzos requieren un cambio en las políticas fiscales, productivas y sociales. La CEPAL estima que cerrar las brechas de género en la participación de la fuerza laboral podría aumentar el producto interno bruto (PIB) de la región en 6,9 puntos porcentuales entre 2016 y 2030. La distribución de la carga del trabajo doméstico no remunerado se caracteriza por considerables diferencias entre hombres y mujeres. Según las estimaciones de diez países de América Latina y el Caribe, el trabajo doméstico no remunerado representa entre el 15,9 % y el 27,6 % del PIB. Por término medio, el 74 % de esta contribución corresponde a las mujeres. Además de la investigación y la promoción de políticas sobre los sistemas de cuidados, la CEPAL ha venido prestando asistencia técnica a los gobiernos nacionales y locales en el análisis y el diseño de los servicios

de cuidados y su financiación. En este sentido, la asistencia de la CEPAL incluye actividades de cooperación técnica relacionadas con estrategias de sostenibilidad financiera para la oferta de servicios de cuidados en Bogotá, entre otras ciudades.

7. Dado el envejecimiento de la población en la región de América Latina y el Caribe, los derechos de las personas mayores emergen como una dimensión prioritaria, en particular desde la perspectiva de los servicios de cuidados. En diciembre de 2022, la CEPAL organizó la Quinta Conferencia Regional Intergubernamental sobre Envejecimiento y Derechos de las Personas Mayores en América Latina y el Caribe para ilustrar los avances en la implementación del Plan de Acción Internacional de Madrid sobre el Envejecimiento, 2022 y reafirmar los compromisos de sus Estados miembros en esta esfera.

E. Fomento de la cooperación regional para una transición sostenible e inclusiva en el sector del agua

8. Junto con sus asociados regionales y globales y el Gobierno del el Reino de los Países Bajos, la CEPAL celebró los Diálogos Regionales del Agua de alto nivel en su sede en Santiago, del 1 al 3 de febrero de 2023, en preparación de la Conferencia de las Naciones Unidas sobre el Examen Amplio de Mitad de Período del Logro de los Objetivos del Decenio Internacional para la Acción “Agua para el Desarrollo Sostenible” (2018-2028). En el acto, los Estados miembros acordaron una nueva agenda de acción regional por el agua para acelerar la transición hídrica y volver a conducir a los países hacia la consecución de todas las metas del Objetivo 6. Además, también se puso en marcha la Red Regional y Observatorio para la Sostenibilidad del Agua en América Latina y el Caribe con el fin de reforzar la cooperación regional y territorial en materia de agua, entre otras cosas mediante servicios de asesoramiento y creación de capacidad en cinco países objetivo. La CEPAL estima que es necesario invertir anualmente el 1,3 % del PIB regional durante un período de diez años para universalizar el acceso al agua potable y al saneamiento gestionados de forma segura.

F. Acuerdo Regional sobre el Acceso a la Información, la Participación Pública y el Acceso a la Justicia en Asuntos Ambientales en América Latina y el Caribe y su Conferencia de las Partes

9. La CEPAL organizó la Primera Reunión de la Conferencia de las Partes del Acuerdo Regional sobre el Acceso a la Información, la Participación Pública y el Acceso a la Justicia en Asuntos Ambientales en América Latina y el Caribe, en su calidad de secretaria técnica del Acuerdo Regional (Acuerdo de Escazú). En la Reunión, la Conferencia de las Partes adoptó la decisión I/6, en la que decidió establecer un grupo de trabajo *ad hoc* de composición abierta sobre defensoras y defensores de los derechos humanos en asuntos ambientales, y acordó encargar al grupo de trabajo la preparación de un plan de acción que se presentará en la Segunda Reunión ordinaria de la Conferencia de las Partes. En este sentido, la CEPAL organizó el primer Foro Anual sobre Defensoras y Defensores de los Derechos Humanos en Asuntos Ambientales, que tuvo lugar en Quito en noviembre de 2022, al que asistieron las partes, la sociedad civil, representantes de pueblos indígenas, el mundo académico y entidades de las Naciones Unidas. En abril de 2023, se celebró en Buenos Aires la Segunda Reunión de la Conferencia de las Partes como reunión extraordinaria. Durante el acto se eligieron los siete primeros miembros del Comité de Apoyo a la Aplicación y el Cumplimiento, órgano subsidiario de la Conferencia, y las partes adoptaron la decisión II/1, relativa a la elección de los integrantes de ese Comité. Los

países participantes también adoptaron la Declaración de Buenos Aires, en la que la Conferencia de las Partes subrayó la contribución de los derechos de acceso a la información, participación pública y acceso a la justicia en materia ambiental para la promoción de los derechos humanos y el desarrollo sostenible. Los países también acordaron que la Tercera Reunión de la Conferencia de las Partes se celebraría en Santiago en abril de 2024.

G. Avances en la reforma del sistema de las Naciones Unidas para el desarrollo y la puesta en marcha de la Plataforma de Colaboración Regional para América Latina y el Caribe

10. La CEPAL siguió contribuyendo a la programación a nivel de los países prestando apoyo, previa solicitud, a la elaboración de análisis comunes sobre los países y a la formulación y examen de los Marcos de Cooperación de las Naciones Unidas para el Desarrollo Sostenible. La Comisión aprovechó su experiencia intersectorial y proporcionó análisis sobre cuestiones regionales y transfronterizas. Como miembro del Grupo de Apoyo entre Pares, también siguió participando en los exámenes de aseguramiento de la calidad de los análisis comunes sobre los países y los Marcos de Cooperación.

11. En 2022, la Plataforma de Colaboración Regional para América Latina y el Caribe entró en su fase operacional, intensificando su compromiso con los coordinadores residentes y los equipos de las Naciones Unidas en los países. Las coaliciones temáticas (cambio climático y resiliencia, delincuencia y violencia, crecimiento equitativo, financiación para el desarrollo, gobernanza e instituciones, y movilidad humana) y los grupos de trabajo temáticos (igualdad de género y empoderamiento de mujeres y niñas, así como la juventud) establecieron su menú de servicios, que incluía asesoramiento sobre políticas integradas, apoyo normativo y programático y asistencia para la capacidad técnica. Las demandas consolidadas de apoyo regional por parte de los coordinadores residentes y los equipos en los países pusieron de manifiesto las necesidades de apoyo en respuesta a los retos transfronterizos y subregionales. La coalición temática sobre movilidad humana fue la primera en responder a las demandas de los coordinadores residentes en Colombia, América Central y México. También se han redoblado los esfuerzos en relación con las iniciativas transfronterizas y subregionales que promueven las interrelaciones entre los pilares humanitario, de desarrollo, de consolidación de la paz y de derechos humanos.

12. A partir de una encuesta realizada entre las partes interesadas en 2022, la Plataforma de Colaboración Regional para América Latina y el Caribe emprendió un examen de sus acuerdos de trabajo para adaptar mejor su respuesta a las necesidades de los equipos en los países. El resultado fue el lanzamiento de la Plataforma de Colaboración Regional para América Latina y el Caribe 2.0, que tiene un enfoque temático más definido y procedimientos simplificados. El objetivo es mejorar la participación y las comunicaciones de los participantes, poner a su disposición una lista regional de expertos y racionalizar las coaliciones y los grupos de trabajo temáticos con el fin de ofrecer respuestas más adaptadas a las necesidades de los coordinadores residentes y los equipos en los países. Con el fin de facilitar el acceso a los conocimientos especializados de todo el sistema, se creó la lista de conocimientos técnicos de la Plataforma de Colaboración Regional para América Latina y el Caribe, que incluye activos y conocimientos especializados regionales de las Naciones Unidas.

13. Además, en seguimiento de la decisión 2022/16 del Comité Ejecutivo, la Plataforma de Colaboración Regional para América Latina y el Caribe estableció una

junta consultiva del Plan de Desarrollo Integral para El Salvador, Guatemala, Honduras y el sur-sureste de México. Se han logrado avances no solo a nivel nacional en colaboración con las autoridades nacionales, los coordinadores residentes, los equipos en los países y la Oficina de Apoyo al Desarrollo, sino también en lo que respecta a las cuestiones transfronterizas. Se escogió a Guatemala como país piloto para la aplicación del Plan de Desarrollo Integral, en estrecha colaboración con el Coordinador Residente.

H. Apoyo a los países en la aplicación de procesos de exámenes nacionales voluntarios

14. La CEPAL siguió brindando apoyo directo a sus Estados miembros para mejorar la implementación local, nacional y regional de la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible y los procesos de exámenes nacionales voluntarios en la región a través de su comunidad de práctica para los exámenes nacionales voluntarios de los países de América Latina y el Caribe. De los 40 países que presentarán sus exámenes en 2023, cuatro son de América Latina y el Caribe: Saint Kitts y Nevis presentará por primera vez su examen, Barbados y Guyana por segunda vez, y Chile por tercera vez. La comunidad de práctica se ha convertido en una plataforma regional reconocida para el aprendizaje entre pares, la colaboración y el intercambio de experiencias, conocimientos y mejores prácticas sobre la implementación de la Agenda 2030 y los Objetivos. Durante todo el período sobre el que se informa, la comunidad de práctica fortaleció su papel como mecanismo informal para el intercambio de mejores prácticas entre los equipos técnicos de los países a cargo del seguimiento y la coordinación de la implementación de la Agenda 2030 en general, y del proceso de elaboración de los exámenes en particular. Entre diciembre de 2019 y abril de 2023, se realizaron 50 reuniones virtuales de la comunidad de práctica para apoyar a los países de América Latina y el Caribe.

15. La comunidad de práctica cuenta con 188 miembros de los 33 países de la región, de los cuales el 61 % son mujeres y el 39 % hombres. Incluye un grupo diverso de funcionarios gubernamentales, investigadores y expertos técnicos, así como representantes de la CEPAL y otras entidades del sistema de las Naciones Unidas, incluidos representantes de las oficinas de los coordinadores residentes. Las reuniones cuentan habitualmente con la participación de múltiples partes interesadas, con representantes de la sociedad civil, la juventud, el sector privado y el mundo académico, junto con las autoridades locales y otros agentes clave que trabajan por la consecución de los Objetivos. Los temas de los debates mensuales se guían por las peticiones de los países de la región y abarcan una amplia gama de esferas relevantes para los Objetivos, como la localización de la Agenda 2030, la participación de múltiples partes interesadas, la planificación y presupuestación alineadas con la Agenda 2030, los medios de implementación de la Agenda 2030 haciendo hincapié en la financiación para el desarrollo, los datos y estadísticas, el impacto del cambio climático y las consecuencias socioeconómicas de la pandemia de COVID-19. Uno de los puntos más destacados en las evaluaciones realizadas en 2020 y 2021 es que la comunidad de práctica proporciona un espacio informal y de confianza para el intercambio entre pares y la aportación de comentarios constructivos en las fases de preparación de los exámenes. Muchos países de América Latina y el Caribe también mencionaron el importante papel que desempeña la comunidad de práctica en los exámenes. Por ejemplo, la representante de Argentina destacó la labor de la CEPAL en la presentación de su examen en el foro político de alto nivel sobre el desarrollo sostenible de 2022.

16. En cuanto a la situación específica de los pequeños Estados insulares en desarrollo del Caribe, la CEPAL ha seguido prestando asistencia técnica directa a los

países en la preparación y presentación de sus exámenes en el foro político de alto nivel. Durante el período 2022-2023, la CEPAL facilitó consultas de las partes interesadas sobre la Agenda 2030 con Barbados y Saint Kitts y Nevis, cuyos resultados se utilizaron como base para los exámenes. La CEPAL también prestó asistencia técnica a Barbados y Saint Kitts y Nevis en la redacción de sus exámenes y en la preparación de las presentaciones ministeriales para el foro político de alto nivel. Una lección fundamental aprendida de la prestación de asistencia técnica a este respecto es que la preparación y presentación de exámenes nacionales voluntarios por parte del país respectivo ha contribuido positivamente a la titularidad nacional de los Objetivos y ha promovido la implementación de la Agenda 2030 en el Caribe. La CEPAL también proporciona asistencia técnica a los países para la incorporación de los Objetivos en los planes nacionales de desarrollo y la institucionalización de los sistemas estadísticos nacionales, así como para el fortalecimiento de la legislación estadística con el fin de apoyar el seguimiento de los Objetivos.

17. La CEPAL también organizó talleres regionales de creación de capacidad para los países de América Latina y el Caribe que están preparando sus exámenes. El objetivo de los talleres técnicos es reforzar los conocimientos y la capacidad de los países para formular sus exámenes como parte de su estrategia nacional de implementación y seguimiento de la Agenda 2030. En este sentido, se celebró un taller regional presencial como evento paralelo durante la Sexta Reunión del Foro de los Países de América Latina y el Caribe sobre el Desarrollo Sostenible.

I. Resultados del Foro de los Países de América Latina y el Caribe sobre el Desarrollo Sostenible

18. La Sexta Reunión del Foro de los Países de América Latina y el Caribe sobre el Desarrollo Sostenible tuvo lugar en la sede de la CEPAL en Santiago, del 25 al 28 de abril de 2023, y reunió a más de 650 participantes, entre ellos cerca de 170 representantes de Gobiernos, más de 300 de la sociedad civil, el mundo académico y el sector privado, así como casi 150 representantes del sistema de las Naciones Unidas, incluidos los coordinadores residentes. En la Reunión, los participantes evaluaron la implementación y consecución de cinco de los Objetivos en la región: el Objetivo 6 (agua limpia y saneamiento); el Objetivo 7 (energía asequible y no contaminante); el Objetivo 9 (industria, innovación e infraestructuras); el Objetivo 11 (ciudades y comunidades sostenibles); y el Objetivo 17 (alianzas para lograr los Objetivos). Los participantes advirtieron que la región debe acelerar la implementación de los Objetivos hacia 2030. El análisis de la CEPAL presentado en el Foro destacó que solo el 24,6 % de las metas estaban en camino de alcanzar los Objetivos con las tendencias actuales, mientras que el progreso hacia casi la mitad de las metas (48,4 %) avanzaba demasiado lentamente para alcanzarlas en 2030 y el 27 % de las metas estaban retrocediendo. Para responder a este desafío y acelerar la implementación regional de los Objetivos, la CEPAL presentó siete iniciativas transformadoras que, si se implementan a escala, pueden producir sinergias y efectos multiplicadores hacia la implementación simultánea de varios Objetivos (para más detalles, véase la sección IV del presente informe).

19. Al final de la Reunión, los representantes de los países aprobaron el documento final, en el que se exponen las conclusiones y recomendaciones convenidas a nivel intergubernamental de la Sexta Reunión del Foro, en el que reafirmaron su compromiso con la implementación de la Agenda 2030, velando por que nadie se quede atrás y reconociendo el carácter integrado e indivisible de los Objetivos.

20. Los países también exhortaron a la comunidad internacional a que refuerce las medidas destinadas a abordar los retos específicos relacionados con los Objetivos en

los que los avances son limitados, como la protección de la biodiversidad, el desarrollo de estrategias de reducción del riesgo de desastres, el aumento de la disponibilidad de datos oportunos, de calidad y desglosados, la participación de los jóvenes y la mejora de la financiación para el desarrollo, la creación de capacidad y la transferencia de tecnología a los países en desarrollo. Además, los países también reconocieron las desigualdades generalizadas de la región y la necesidad de abordarlas para lograr la implementación de los Objetivos.

21. Además, reconocieron el papel de la CEPAL como componente esencial del sistema de las Naciones Unidas para el desarrollo, dada su función de convocatoria como plataforma intergubernamental de asesoramiento y diálogo sobre políticas. También reconocieron que la mayoría de los países de la región ya habían presentado exámenes nacionales voluntarios y animaron a los que se preparaban para hacerlo en los próximos años a mantener sus esfuerzos para implementar la Agenda 2030, en particular integrando los Objetivos en sus estrategias nacionales y alineando sus acuerdos institucionales.

III. Fortalecimiento de los medios de implementación de la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible

A. Fortalecimiento de los ecosistemas de datos para supervisar el desarrollo sostenible

22. La CEPAL ha reforzado la difusión y el uso de estadísticas comparables a nivel regional, entre otras cosas mediante plataformas interoperables que integran datos estadísticos, geospaciales y documentales, así como la actualización de la plataforma CEPALSTAT, añadiendo nuevas capacidades y un geoportal. También se han desarrollado herramientas complementarias, como un portal de datos sobre desigualdades sociales y económicas, un depósito de microdatos de encuestas económicas, sistemas de acceso a matrices de insumo-producto además de una herramienta para el tratamiento de microdatos de las encuestas de hogares.

23. La Plataforma Regional de Conocimiento sobre la Agenda 2030 en América Latina y el Caribe, también conocida como SDG Gateway, consolida y muestra la labor regional del sistema de las Naciones Unidas para el desarrollo relacionada con la Agenda 2030, incluyendo eventos clave, datos y estadísticas, herramientas analíticas y productos del conocimiento, e información sobre cómo el sistema de las Naciones Unidas y otras organizaciones internacionales están apoyando a los países en el seguimiento y presentación de informes sobre los Objetivos. La continua actualización de la plataforma y la colaboración interinstitucional, a través de un sistema descentralizado que permite que el portal sea poblado por los miembros de la Plataforma de Colaboración Regional para América Latina y el Caribe, han mejorado la visibilidad y accesibilidad de los activos regionales del sistema de las Naciones Unidas para el desarrollo.

B. Contribuciones a la propuesta de “Nuestra Agenda Común” sobre ir más allá del producto interior bruto

24. La CEPAL contribuyó a la labor del grupo principal sobre la iniciativa “Más allá del PIB”, que elaboró el informe titulado “Valuing what counts: United Nations system-wide contribution on progress beyond gross domestic product” (Valorar lo que cuenta: contribución de todo el sistema de las Naciones Unidas al progreso más allá del PIB) en el marco del Comité de Alto Nivel sobre Programas. Además, en la XXI

Reunión del Comité Ejecutivo de la Conferencia Estadística de las Américas, celebrada en agosto de 2022, se organizó una sesión especial sobre la iniciativa más allá del PIB con la participación de representantes del grupo principal del Departamento de Asuntos Económicos y Sociales de la Secretaría y de la Conferencia de las Naciones Unidas sobre Comercio y Desarrollo. La CEPAL podría aprovechar su actual apoyo técnico a los Estados miembros respecto a iniciativas alineadas con la propuesta de ir más allá del PIB, como las experiencias regionales con la contabilidad de los ecosistemas y los esfuerzos por crear datos y estadísticas sobre el uso del tiempo y el trabajo no remunerado de las mujeres.

C. Apoyar las capacidades en materia de datos y estadísticas de los pequeños Estados insulares en desarrollo del Caribe para las estadísticas ambientales, de cambio climático y de desastres

25. La CEPAL ha seguido proporcionando asistencia técnica a los países del Caribe para fortalecer las capacidades de los funcionarios nacionales de las oficinas nacionales de estadística y los ministerios competentes para producir, difundir y utilizar indicadores de cambio climático y riesgo de desastres. En 2022, y con el apoyo del proyecto de la Cuenta para el Desarrollo 2023Q “Caribbean SIDS relevant climate change and disaster indicators for evidence-based policies” (Indicadores pertinentes del cambio climático y los desastres en los pequeños Estados insulares en desarrollo del Caribe para políticas con base empírica), se elaboraron 33 indicadores basados en las prioridades nacionales y la disponibilidad de estadísticas ambientales, sobre el cambio climático y los desastres. Se creó una red regional de estadísticas ambientales para reunir a los países de habla inglesa del Caribe y se puso en marcha un curso de capacitación en línea sobre estadísticas ambientales.

D. Esfuerzos para impulsar la financiación climática

26. La región de América Latina y el Caribe es muy vulnerable a la intensificación de los impactos del cambio climático y las iniciativas de transición verde y baja en carbono constituyen oportunidades para la transformación productiva de la región. En este contexto, una preocupación prioritaria para la región es mejorar la escala y la disponibilidad de la financiación climática tanto para las iniciativas de adaptación como de mitigación.

27. Por ejemplo, en reconocimiento de los elevados niveles de deuda, que se ven agravados por la extrema vulnerabilidad de los países del Caribe al cambio climático y sus repercusiones, la CEPAL propuso la creación del Fondo de Resiliencia del Caribe. Sirve como un vehículo de financiación con fines especiales destinado a apalancar la financiación para el desarrollo a largo plazo y bajo coste para el Caribe, garantizando al mismo tiempo la disponibilidad de recursos para la inversión en iniciativas de adaptación y mitigación para el desarrollo de industrias verdes y operando a través de dos aspectos: la creación de resiliencia, y la reestructuración de la deuda y mejora de la liquidez. Se propone que el Fondo tenga su sede en el Fondo de Desarrollo de la Comunidad del Caribe (CARICOM) y sea gestionado conjuntamente por un consorcio de organismos regionales, entre ellos el Fondo de Desarrollo de la CARICOM, la CEPAL y el Centro para el Cambio Climático de la Comunidad del Caribe. En 2022, la iniciativa se sometió a consultas de alto nivel, en particular en las reuniones de la Mesa Redonda sobre Desarrollo del Caribe y del Comité de Desarrollo y Cooperación del Caribe, celebradas en Suriname del 12 al 14 de octubre de 2022, durante las cuales se adoptó una resolución para aprobar la continuación de los trabajos para su establecimiento.

28. También se llevó a cabo una presentación sobre el Fondo de Resiliencia del Caribe en la mesa redonda de alto nivel sobre el tema “El financiamiento climático y la transición energética en América Latina y el Caribe”, organizada por la CEPAL en asociación con los campeones de alto nivel de cambio climático de los períodos de sesiones 26° y 27° de la Conferencia de las Partes en la Convención Marco de las Naciones Unidas sobre el Cambio Climático. El objetivo de la mesa redonda de alto nivel era promover el diálogo entre los sectores público y privado sobre la financiación climática y presentar un compendio de proyectos nacionales y urbanos con potencial de inversión. El evento abordó sectores vinculados con la transición energética y el desarrollo productivo de la región, incluyendo inversiones en movilidad eléctrica, minerales esenciales y energías renovables, y produjo un compendio de proyectos, que también se presentó en el 27° período de sesiones de la Conferencia de las Partes en la Convención Marco de las Naciones Unidas sobre el Cambio Climático. La CEPAL colaboró con Boston Consulting Group y los campeones de alto nivel para elaborar una lista y trabajar en los proyectos seleccionados en relación con la participación de los inversores y la actualización de la documentación de los proyectos.

E. Transformación digital impulsada a través de la Agenda Digital para América Latina y el Caribe

29. Las tecnologías digitales son instrumentos esenciales para impulsar la productividad y el crecimiento y tienen efectos importantes en diversos ámbitos fundamentales para el desarrollo, como la salud, la educación y los servicios gubernamentales. En la Octava Conferencia Ministerial sobre la Sociedad de la Información de América Latina y el Caribe, celebrada en Montevideo en noviembre de 2022, los Estados miembros aprobaron la Agenda Digital para América Latina y el Caribe para 2022-2024, en la que se establecen las prioridades temáticas para el desarrollo digital de los países de la región. En la Agenda abordan las diversas dimensiones para impulsar la inclusión y la transformación digitales, entre ellas la conectividad, el desarrollo de aptitudes, la economía digital y la transformación digital del Estado. Además, hacen hincapié en las alianzas y acciones que promueven la integración comercial, el mercado digital regional y la cooperación internacional.

F. Fomentar la igualdad de género mediante políticas comerciales

30. Las políticas comerciales, así como la composición de la cesta de exportaciones, contribuyen a una escasa participación de las mujeres en las actividades relacionadas con los sectores de exportación, que no se benefician por tanto de las ventajas comparativas que podría generar una participación más equitativa. Aunque la Organización Mundial del Comercio y los acuerdos comerciales incorporan cada vez más una perspectiva de género, en América Latina y el Caribe la participación de las mujeres en las actividades económicas relacionadas con el sector de las exportaciones es inferior a su participación en el conjunto de la economía.

31. En 2022, la CEPAL prestó asistencia técnica y servicios de asesoramiento a funcionarios nacionales de los países de la Alianza del Pacífico (Chile, Colombia, México y Perú) y de la Comunidad Andina (Bolivia (Estado Plurinacional de), Colombia, Ecuador y Perú) para medir la participación de las mujeres en los sectores de las exportaciones y evaluar en qué medida las políticas comerciales generan incentivos para aumentar la participación de las mujeres. Se organizaron talleres para reforzar las capacidades de los funcionarios nacionales en las esferas de la incorporación de la perspectiva de género en los capítulos de los acuerdos comerciales, la búsqueda de oportunidades comerciales dentro de la Alianza del

Pacífico y el desarrollo de herramientas de políticas comerciales que contribuyan al empoderamiento económico de las mujeres y la igualdad de género. Para 2022, esta labor había contribuido a que nueve países de la región de América Latina y el Caribe incorporaran, o emprendieran negociaciones para incorporar, capítulos de género en los acuerdos comerciales.

IV. Énfasis en las iniciativas transformadoras para avanzar en la implementación de la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible y los Objetivos de Desarrollo Sostenible

32. En el ecuador de la consecución de la Agenda 2030 y los Objetivos, el progreso hacia los Objetivos en los países de América Latina y el Caribe se ha visto afectado por la pandemia de COVID-19 y la guerra en Ucrania.

33. En este contexto, al que se suma un espacio reducido para las políticas monetarias y fiscales debido a las elevadas tasas de inflación y al aumento de la deuda externa, para alcanzar los Objetivos es necesario tomar medidas que inviertan esas tendencias negativas, refuercen las que van en la buena dirección pero son insuficientes para alcanzar las metas y garanticen la consecución de las metas que actualmente están bien encaminadas.

34. Además, el contexto actual plantea la necesidad de aumentar la capacidad de movilización de recursos de la arquitectura financiera internacional para el desarrollo, que debe complementarse con una estrategia para optimizar su impacto en el desarrollo económico y social. Para ello, los mecanismos para proporcionar liquidez o ampliar el espacio fiscal no solo deben mitigar los desequilibrios a corto plazo, sino también sentar las bases para cerrar las brechas a más largo plazo.

35. Ante esta realidad, la CEPAL llama a la región a redoblar sus esfuerzos tanto para reactivar sus economías, como para transformar los modelos de desarrollo de los países, centrandos esos esfuerzos en políticas de transformación y diversificación productiva junto con una importante inversión pública y privada. Esto permitiría acelerar el cambio estructural y la transformación tecnológica y digital para lograr un crecimiento elevado y sostenido y un desarrollo sostenible e inclusivo. Esas propuestas se han recogido en el documento de posición titulado “Hacia la transformación del modelo de desarrollo en América Latina y el Caribe: producción, inclusión y sostenibilidad”, que fue presentado por la CEPAL en su 39º período de sesiones. En el período de sesiones, la CEPAL organizó un panel de alto nivel para debatir las principales conclusiones y recomendaciones del informe, que fueron acogidas favorablemente por los Estados miembros.

36. Además, en el marco de la Sexta Reunión del Foro de los Países de América Latina y el Caribe sobre el Desarrollo Sostenible, la mesa redonda de alto nivel sobre el tema “Camino a la Cumbre de los ODS. Iniciativas transformadoras: creación de oportunidades para reforzar el compromiso con la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible y su plena implementación a todos los niveles” y la presentación del documento titulado “América Latina y el Caribe en la mitad del camino hacia 2030: avances y propuestas de aceleración” brindaron oportunidades para que los países de la región debatieran sobre los avances y los desafíos relacionados con la implementación de la Agenda 2030.

37. En la Sexta Reunión del Foro de los Países de América Latina y el Caribe sobre el Desarrollo Sostenible, la CEPAL propuso iniciativas transformadoras para acelerar el progreso hacia la consecución de las metas de 2030, a saber, la transición energética y las industrias conexas, la bioeconomía, el turismo sostenible, la transformación digital, la integración económica regional, la sociedad del cuidado y la igualdad de

género, y las exportaciones de servicios modernos a través de Internet, ya que esos sectores tienen el potencial de generar efectos multiplicadores y sinergias entre varios Objetivos. Además, y en línea con el informe del Secretario General titulado “Nuestra Agenda Común”, la CEPAL propone aprovechar la huella institucional asociada a los Objetivos para aumentar las capacidades de reflexión y diálogo sobre la configuración del futuro. Se requieren capacidades de previsión para la adopción de decisiones estratégicas y complejas en un contexto de inestabilidad e incertidumbre.

38. Además, la CEPAL organizó seminarios regionales y debates intergubernamentales para abordar los retos de aplicación y financiación de las políticas de desarrollo sostenible alineadas con los Objetivos. Estos incluyeron el 34° Seminario Regional de Política Fiscal. En la reunión, los ministros y las autoridades de alto nivel de los ministerios de hacienda debatieron sobre los retos de la política fiscal y coincidieron en la importancia de reforzar la recaudación de impuestos y la progresividad de las estructuras tributarias, así como del gasto fiscal como instrumento para fomentar el desarrollo sostenible.

V. Aprovechar las alianzas para el desarrollo sostenible

A. Cooperación con organizaciones regionales y subregionales

39. La CEPAL ha promovido una mayor cooperación regional a través de su colaboración con la CELAC. En 2022, se prestó apoyo a la Argentina cuando ocupó la presidencia *pro tempore* de la CELAC y, desde principios de 2023, a San Vicente y las Granadinas cuando asumió el cargo. La CEPAL también brinda apoyo técnico sobre temas aprobados en la Séptima Cumbre de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños y plasmados en la Declaración de Buenos Aires, que expresa la visión compartida de los países miembros en diversas esferas, entre ellas la recuperación económica después de la pandemia, la seguridad alimentaria y energética, la cooperación ambiental y la continuación del plan de autosuficiencia sanitaria.

40. El plan sirve para promover el desarrollo, ampliación y fortalecimiento de las capacidades regionales de producción y distribución de vacunas y fue aprobado por unanimidad en la Sexta Cumbre de Jefes de Estado y de Gobierno de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños, celebrada en Ciudad de México en 2021. Para progresar en la aplicación del plan a corto plazo, se avanzó en el establecimiento de tres líneas de trabajo prioritarias: la coordinación entre los organismos reguladores nacionales, la necesidad de reforzar la producción y los mecanismos regionales de adquisición para garantizar el acceso universal a las vacunas.

41. Con la asistencia de la CEPAL, el Fondo de Adaptación Climática y Respuesta Integral a Desastres Naturales apoyará la implementación de proyectos para promover actividades de mitigación y adaptación al cambio climático, incluyendo la estrategia existente para la gestión integral del riesgo de desastres, con miras a fomentar una visión de desarrollo integral, resiliente y sostenible que contribuya a fortalecer la capacidad de respuesta ante desastres en los países de la región.

42. Además, la CEPAL también prestará apoyo técnico para organizar una reunión con los ministros de economía y hacienda en mayo de 2023. El objetivo de la reunión es diseñar una agenda común de América Latina y el Caribe para responder a la actual crisis mundial. En cuanto al apoyo para la celebración de diálogos interregionales, la CEPAL también brindará asistencia técnica para la preparación de la Cumbre de Jefes de Estado y de Gobierno de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños y la Unión Europea, que se celebrará en julio de 2023.

43. La CEPAL presó apoyo a la Comunidad Andina en el diseño de la Agenda Digital Andina, que es una nueva estrategia para ayudar a los países miembros a hacer frente a los desafíos de la transformación digital y mejorar la conectividad y la innovación. Además, la CEPAL apoyó el Foro Regional Andino del Agua de la Comunidad y formuló recomendaciones sobre la gestión integrada de los recursos hídricos y, en particular, sobre el nexo agua-energía-alimentación.

44. La CEPAL también proporcionó asistencia técnica a los países de la Alianza del Pacífico sobre cuestiones de género en el comercio, incluyendo la promoción de la incorporación de la perspectiva de género en el comercio exterior, el establecimiento de redes de mujeres que participan en el comercio electrónico y la apertura de oportunidades para las mujeres en los sectores económicos relacionados con las exportaciones. La CEPAL también está apoyando al Grupo Técnico de Desarrollo e Inclusión Social de la Alianza del Pacífico en el diseño y aplicación de un Proyecto de Observatorio Social.

45. En el marco de las actividades de la presidencia *pro tempore* del Paraguay del MERCOSUR, la CEPAL organizó tres paneles de expertos en el Octavo Foro Empresarial del MERCOSUR, con participantes de los sectores público y privado de los países miembros, para promover la integración y la cooperación en materia de servicios basados en el conocimiento, el sector farmacéutico y agroalimentario.

46. La CEPAL siguió apoyando al Sistema de la Integración Centroamericana en las grandes esferas de transformación digital y gobernanza, energía y cambio climático. Se publicó un informe sobre las lecciones aprendidas y las oportunidades de nuevos modelos de gestión pública que utilicen eficazmente la tecnología. Además, se avanzó en un proyecto conjunto con la Secretaría Ejecutiva del Consejo de Ministros de Hacienda o Finanzas de Centroamérica, Panamá y la República Dominicana para fortalecer la incorporación de la reducción del riesgo de desastres en las inversiones públicas de adaptación al cambio climático en los países miembros del Sistema de la Integración Centroamericana.

47. Junto con la Organización de Estados del Caribe Oriental, la CEPAL organizó dos talleres como parte de la asistencia técnica proporcionada a Saint Kitts y Nevis en la preparación de su primer examen nacional voluntario, con el propósito de presentar el informe del examen a las partes interesadas, así como para fomentar el apoyo sobre la cuestión de la Agenda 2030 y los Objetivos.

48. La CEPAL siguió ayudando a los países del Caribe a mejorar sus sistemas estadísticos. Junto con el Grupo Banco Mundial, la CEPAL prestó servicios de creación de capacidad para coordinar la participación de los países de la subregión en el Programa de Comparación Internacional. Además, en el marco de una iniciativa conjunta con la CARICOM y la Organización de Estados del Caribe Oriental, la CEPAL reforzó las capacidades institucionales y estadísticas de los países del Caribe para producir, difundir y utilizar mejor los indicadores sobre medio ambiente, cambio climático y desastres. La labor de la CEPAL a nivel de los países ha ayudado a determinar que la coordinación y el intercambio de datos son las esferas más críticas en las que el intercambio de conocimientos y experiencias y el aprendizaje entre pares a nivel regional aportan más valor a los países.

49. La Asociación Latinoamericana de Integración y la CEPAL organizaron una mesa redonda sobre la confluencia de varias crisis y su impacto en la recuperación de la pandemia, en particular las disrupciones de las cadenas de suministro de fertilizantes e insumos agrícolas y el impacto en las exportaciones de productos básicos agrícolas de la región.

B. Colaboración con asociados del sistema de las Naciones Unidas

50. Además de la colaboración interinstitucional en el marco de la Plataforma de Colaboración Regional para América Latina y el Caribe y sus coaliciones temáticas (véase la sección II.G), la CEPAL también siguió realizando actividades de colaboración interinstitucional a través de sus órganos subsidiarios y reuniones intergubernamentales, publicaciones conjuntas y apoyo técnico para el seguimiento y la implementación de las agendas mundiales y regionales, en particular en relación con las transiciones clave para acelerar la Agenda 2030.

51. Algunos ejemplos son la celebración conjunta de conferencias y reuniones de la Conferencia Regional sobre la Mujer con la Entidad de las Naciones Unidas para la Igualdad de Género y el Empoderamiento de las Mujeres (ONU-Mujeres); la Conferencia Regional sobre Desarrollo Social de América Latina y el Caribe, organizada conjuntamente por la CEPAL y el Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo; la Conferencia Regional sobre Población y Desarrollo de América Latina y el Caribe, organizada conjuntamente por la CEPAL y el Fondo de Población de las Naciones Unidas; y la secretaría técnica conjunta con el Programa de las Naciones Unidas para los Asentamientos Humanos (ONU-Hábitat) para la Asamblea General de Ministros y Autoridades Máximas de la Vivienda y el Urbanismo de América Latina y el Caribe.

52. Respecto al seguimiento de la Cumbre sobre los Sistemas Alimentarios y las respuestas interinstitucionales a los nuevos desafíos en materia de seguridad alimentaria, además de elaborar un informe de políticas conjunto (véase la sección II.A), la CEPAL también ha colaborado estrechamente con la FAO y el Programa Mundial de Alimentos en la reunión regional del Momento de las Naciones Unidas para Hacer Balance de los Sistemas Alimentarios de 2023. La consulta regional para América Latina y el Caribe se celebró el 25 de abril de 2023 como evento paralelo durante la Sexta Reunión del Foro de los Países de América Latina y el Caribe sobre el Desarrollo Sostenible, organizado por el Centro de Coordinación de las Naciones Unidas sobre los Sistemas Alimentarios y su Equipo de Tareas Regional. El Momento para Hacer Balance regional aumentó la concienciación y el impulso hacia el Momento a nivel mundial y sirvió de oportunidad para consolidar el aprendizaje y las soluciones regionales. Los mensajes clave se sintetizaron en forma de un breve informe técnico que servirá de aportación regional para la planificación del Momento de las Naciones Unidas para Hacer Balance de los Sistemas Alimentarios a nivel mundial de 2023. Además, la CEPAL, junto con la FAO, el Instituto Interamericano de Cooperación para la Agricultura y la Asociación Latinoamericana de Integración, trabaja en la actualización del Plan de la CELAC para la Seguridad Alimentaria y Nutricional y la Erradicación del Hambre, que se aprobará en una reunión ministerial a fines de 2023.

53. En cuanto a las iniciativas para aportar insumos regionales y apoyar el seguimiento de los acuerdos de la Cumbre sobre la Transformación de la Educación, la CEPAL continuó trabajando estrechamente con la Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura y el Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia en publicaciones conjuntas, iniciativas de cooperación técnica y esfuerzos conjuntos de vigilancia y promoción para dar seguimiento a los avances en educación. Antes de la Cumbre sobre la Transformación de la Educación, en septiembre de 2022 los tres organismos publicaron el documento *La encrucijada de la educación en América Latina y el Caribe: informe regional de monitoreo ODS4-Educación*. Los resultados preliminares del informe se presentaron en julio de 2022 en un acto paralelo del foro político de alto nivel que fue moderado por el Asesor Especial para la Cumbre sobre la Transformación de la Educación, celebrada en 2022, y organizado junto con la Misión Permanente del Uruguay ante las Naciones Unidas.

La edición de 2022 del *Panorama Social de América Latina y el Caribe* también ofreció un análisis de los impactos de la pandemia en los sistemas educativos de la región.

54. La CEPAL también colabora estrechamente en iniciativas prioritarias con las demás comisiones económicas regionales. Como ejemplos cabe citar la colaboración en el contexto del Grupo de Trabajo sobre la Transformación de las Industrias Extractivas para el Desarrollo Sostenible y la redacción del informe conjunto sobre políticas titulado “Addressing public debt challenges to effectively pursue the Sustainable Development Goals: regional perspectives”, que se presentó en un acto paralelo conjunto en el marco del foro del Consejo Económico y Social sobre el seguimiento de la financiación para el desarrollo.

55. La CEPAL sigue colaborando a nivel regional y mundial en materia de datos y estadísticas, en particular con la División de Estadística, las comisiones económicas regionales, el Comité de Coordinación de las Actividades Estadísticas, los coordinadores residentes y la red de oficiales de gestión de datos de la Oficina de Apoyo al Desarrollo, así como el grupo sobre datos y estadísticas de la Plataforma de Colaboración Regional para América Latina y el Caribe.

C. Colaboración con asociados extrarregionales

56. En 2022, la CEPAL continuó su larga colaboración con el Centro de Desarrollo de la Organización de Cooperación y Desarrollo Económicos (OCDE). En 2022, la CEPAL, junto con el Centro de Desarrollo de la OCDE, el CAF Banco de Desarrollo de América Latina y la Comisión Europea, elaboró la 15ª edición de *Perspectivas Económicas de América Latina*, titulada *Perspectivas Económicas de América Latina 2022: hacia una transición verde y justa*, que se presentó en el marco del 27º período de sesiones de la Conferencia de las Partes en la Convención Marco de las Naciones Unidas sobre el Cambio Climático, celebrada en Egipto. El informe presenta los beneficios ambientales, sociales y económicos que puede ofrecer la transición verde. También presenta el argumento de que buscar una transición verde mediante políticas activas de mitigación y adaptación, aplicadas de forma sistémica, puede hacer que las sociedades de América Latina y el Caribe sean más resilientes al cambio climático y promover un mejor desarrollo.

D. Sociedad civil y jóvenes

57. Desde la creación del Foro de los Países de América Latina y el Caribe sobre el Desarrollo Sostenible en 2016, se ha avanzado en la promoción y fortalecimiento de la participación de la sociedad civil en la región, a través del Mecanismo de Participación de Sociedad Civil en la Agenda para el Desarrollo Sostenible y en el Foro de los Países de América Latina y el Caribe sobre el Desarrollo Sostenible. La Sexta Reunión del Foro de los Países de América Latina y el Caribe sobre el Desarrollo Sostenible también fue precedida por el Foro de Niños, Niñas, Adolescentes y Juventudes de América Latina y el Caribe 2030, un evento paralelo celebrado en Santiago en abril de 2023 en el que, entre otras cuestiones, se ofrecieron las perspectivas de los jóvenes sobre el planeta, las personas, la prosperidad, la paz y las alianzas, además de recomendaciones para acelerar la implementación de los Objetivos. El resultado de dicho Foro fue una declaración en la que se recogían las perspectivas regionales de niños, niñas y jóvenes sobre el desarrollo sostenible.

E. Sector privado

58. La Comisión también prosiguió sus esfuerzos para promover diálogos entre múltiples partes interesadas sobre la contribución del sector privado al desarrollo sostenible. Algunos ejemplos incluyen las propuestas del sector privado presentadas en la mesa redonda sobre el tema “Financiación climática: la transición energética en América Latina y el Caribe” o la presentación de iniciativas de economía circular del sector privado y soluciones tecnológicas en esta esfera en el seminario sobre el tema “La economía circular: una estrategia transectorial para el desarrollo sostenible” organizado por la CEPAL en asociación con la Deutsche Gesellschaft für Internationale Zusammenarbeit. La CEPAL también aportó su perspectiva sobre la transición verde y digital y las políticas de desarrollo productivo relacionadas en el 14º Encuentro Empresarial Iberoamericano, que tuvo lugar en el marco de la Vigésimo Octava Cumbre Iberoamericana que se celebró en la República Dominicana en marzo de 2023. La Comisión presentó las recomendaciones incluidas en la publicación titulada *Perspectivas Económicas de América Latina 2022: hacia una transición verde y justa*, elaborada en colaboración con el Centro de Desarrollo de la OCDE, el CAF Banco de Desarrollo de América Latina y la Comisión Europea.

VI. Conclusiones

59. Como se señala en el informe, los efectos agravados del conjunto de crisis en cascada han provocado considerables retrocesos en América Latina y el Caribe, en particular en lo que respecta a la trayectoria de implementación de los Objetivos en la región. En este contexto, se requieren iniciativas transformadoras que aborden múltiples Objetivos simultáneamente, en particular a través de estrategias de transformación productiva en sectores que hayan demostrado impactos ambientales positivos, creación de empleo inclusivo y mayor contenido tecnológico. Los esfuerzos para promover la integración regional deben acompañar tales iniciativas, considerando que los bajos niveles de integración regional en América Latina y el Caribe, especialmente en América del Sur, exponen a la región a los impactos de las cambiantes políticas comerciales y productivas de sus principales asociados comerciales extrarregionales. Las medidas para reducir los costos comerciales y facilitar las inversiones entre los países de la región pueden catalizar el desarrollo de nuevas cadenas de valor en los sectores estratégicos mencionados en el presente informe. Además, una mayor integración regional también puede ayudar a la región a obtener más beneficios de la integración con el resto del mundo. Por tanto, es importante considerar que el aumento de la cooperación regional es una estrategia para afrontar los retos y aprovechar las oportunidades que se derivan de los patrones cambiantes de la globalización.